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REPUBLICA DE CHILE 

           PROVINCIA DE TALCA 

I. MUNICIPALIDAD DE SAN RAFAEL 

 

 

ACTA SESION ORDINARIA 

CONCEJO MUNICIPAL SAN RAFAEL Nº 55/2018 

 

 

En San Rafael, a 23 de Mayo de 2018, siendo las 09:30 hrs., se da inicio a la Sesión 

Ordinaria del Concejo Municipal de San Rafael, con la presencia de su  Presidenta 

Sra. CLAUDIA DIAZ BRAVO y la asistencia de los siguientes concejales:  

 

 

SR. LUIS MORAGA DURÁN 

SRA. MARISOL YAÑEZ ORELLANA 

SR. NOLBERTO DÌAZ MORALES 

SRA. MARCELA PACHECO MOLINA  

SR. BASILIO PÉREZ DÍAZ 

SR. DAVID GONZÁLEZ GONZÁLEZ 

 

 

 

TABLA DE LA SESION  

 

1.- Sanción acta anterior 

 Acta ordinaria Nº 54 del 09/05/2018 

2.-     Correspondencia Concejo 

3.- Acuerdos 

3.1 Modificación Presupuestaria   

3.2 Representantes para reunión Comisión Educación Asociación Regional de 

Municipalidades 

3.3 Rectificación aporte municipal a Convenio Continuidad y Transferencia de 

Fondos y Ejecución Área Mujer y Trabajo – Sernameg, Programa Jefas de Hogar 

3.4 Gastos de mantención y operación “Extensión alumbrado público en 

distintos sectores de San Rafael” 

3.5 Subvención Club de Rayuela Alto Pangue  

3.6 Subvención Asociación de Funcionarios y Funcionarias de Jardines Vía 

Transferencias de Fondo San Rafael  

3.7 Subvención Club Deportivo Atenas San Rafael  

3.8 Subvención Club de Huasos San Rafael Froilán Herrera Castro 

3.9 Cambio nombre iniciativa a “Reposición aceras distintos sectores y 

hermoseamiento Av. Cementerio Sector Sur” 

3.10 Cometido concejales  

4.- Cuenta Sra. Alcaldesa 

5.- Incidentes 

 

 

Sra. Alcaldesa da inicio a la sesión con las palabras “En el Nombre de Dios se 

abre la sesión”.   
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DESARROLLO 

 

 

1. SANCION ACTA ANTERIOR 

 

 Acta sesión Nº 54 del 09/05/2018 

 

H. Concejo Municipal aprueba sin observaciones.- 

 

 

 

2. CORRESPONDENCIA CONCEJO 

 

Se hace entrega de la siguiente correspondencia: 

 

 Memorándum 21 del 11/05/2018 de Depto. Adm. y Finanzas con Informe 

de Gastos Municipales y sus Servicios Traspasados, correspondientes al 

mes de abril de 2018. 

 Memo 22 del 23/05/18 de C. Interno, con Informe solicitado de 

actividades autorizadas a distintas instituciones en canchas de carrera en 

los año s2016, 2017 y 2018. 

 

 

 

3. ACUERDOS 

 

3.1 MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA   

 

Sra. Belkys Perusina, Jefe Depto. Adm. y Finanzas, da a conocer la siguiente 

Modificación Presupuestaria: 

 
DISMINUCION DE EGRESOS 

24 03 A otras entidades públicas        5.000.000 

35      Saldo final de caja    39.700.000 

 Sub total     44.700.000 

 TOTAL     44.700.000 

 

AUMENTO DE EGRESOS 

21 01 Personal de planta       1.000.000 

21 03 Otras remuneraciones      6.000.000 

22 02 Textiles, vestuario y calzado      1.500.000 

22 04 Mat. de Uso o Consumo       1.900.000 

22 05 Servicios básicos       2.000.000 

22 08 Servicios generales      8.500.000 

22 12 Otros Gtos. en Bs. y Serv. Consumo    1.000.000 

24 03 A otras entidades públicas      8.200.000 

29 04 Mobiliarios y otros         500.000 

29 05 Máquinas y equipos         500.000 

31 02 Proyectos       8.500.000 

 Sub total     39.600.000 

 

CREACION DE EGRESOS 

31 02 Proyectos       5.100.000 

 Sub total       5.100.000 

 TOTAL     44.700.000 
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Sra. Alcaldesa propone aprobar esta Modificación Presupuestaria. 

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

 

3.2 REPRESENTANTES PARA REUNIÓN COMISIÓN EDUCACIÓN 

ASOCIACIÓN REGIONAL DE MUNICIPALIDADES 

 

Sra. Alcaldesa informe de solicitud enviada por don Bernardo Vásquez, Alcalde 

Municipalidad de Pelarco y Presidente de la Asociación de Municipalidades de la 

Región del Maule, donde solicita autorizar al presidente de la Comisión de 

Educación y otro concejal para asistir en reunión de la Comisión de Educación en 

la ciudad de Talca el 08 de junio de 2018 a partir de las 11:00 hrs. 

 

H. Concejo Municipal aprueba la asistencia del Pdte. Comisión de Educación, 

Sr. Basilio Pérez y de la concejala Marisol Yáñez para participar de esa reunión. 

 

 

 

 

3.3 RECTIFICACIÓN APORTE MUNICIPAL A CONVENIO 

CONTINUIDAD Y TRANSFERENCIA DE FONDOS Y EJECUCIÓN ÁREA 

MUJER Y TRABAJO – SERNAMEG, PROGRAMA JEFAS DE HOGAR 

 

Sra. Alcaldesa, luego de explicación dada por don Leopoldo Maulé, Contralor 

Interno, propone aprobar la rectificación del aporte municipal por convenio suscrito 

entre la Municipalidad de San Rafael y el Servicio Nacional de la Mujer e 

Identidad de Género denominado “Convenio de Continuidad y Transferencia de 

Fondos y Ejecución Área Mujer y Trabajo – SERNAMEG, Programa Jefas de 

Hogar”, en el que se había aprobado inicialmente un aporte de $ 13.550.000, 

debiendo haberse aprobado solo un monto en dinero de $ 12.750.000. 

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

3.4 GASTOS DE MANTENCIÓN Y OPERACIÓN “EXTENSIÓN 

ALUMBRADO PÚBLICO EN DISTINTOS SECTORES DE SAN RAFAEL” 

 

Sra. Alcaldesa, después de explicación dada por don David Bravo, Secplan, 

propone aprobar los gastos de mantención y operación de la iniciativa de inversión 

“Extensión de Alumbrado Público en distintos sectores de San Rafael” por un 

monto de $ 2.186.683, correspondiente al 2% del total estimado para esta iniciativa. 

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 
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3.5 SUBVENCIÓN CLUB DE RAYUELA ALTO PANGUE  

 

Sra. Alcaldesa propone aprobar una subvención municipal al Club de Rayuela Alto 

Pangue por un monto de $ 180.000 para compra de materiales para forrar casino del 

club, protección de perímetro y reparación de baño. 

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

3.6 SUBVENCIÓN ASOCIACIÓN DE FUNCIONARIOS Y 

FUNCIONARIAS DE JARDINES VÍA TRANSFERENCIAS DE FONDO 

SAN RAFAEL  

 

Sra. Alcaldesa propone aprobar una subvención municipal a la Asociación de 

Funcionarios y Funcionarias de Jardines Vía Transferencias del Fondo San Rafael  

por un monto de $ 500.000 para costear ida y estadía a Termas de Panimávida por 

un día de Autocuidado. 

 

H. Concejo Municipal aprueba por mayoría, con el rechazo del C. Basilio Pérez.- 

 

 

 

 

3.7 SUBVENCIÓN CLUB DEPORTIVO ATENAS SAN RAFAEL  

 

Sra. Alcaldesa propone aprobar una subvención municipal al Club Deportivo 

Atenas San Rafael por un monto de $ 350.000 para la adquisición de indumentaria 

deportiva. 

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

 

3.8 SUBVENCIÓN CLUB DE HUASOS SAN RAFAEL FROILÁN 

HERRERA CASTRO 

 

Sra. Alcaldesa propone aprobar una subvención municipal al Club de Huasos San 

Rafael Froilán Herrera Castro por un monto de $ 400.000 para compra de 

materiales para arreglo y reparación de medialuna. 

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

 

3.9 CAMBIO NOMBRE INICIATIVA A “REPOSICIÓN ACERAS 

DISTINTOS SECTORES Y HERMOSEAMIENTO AV. CEMENTERIO 

SECTOR SUR” 
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Sra. Alcaldesa, dada la explicación dada por el Secplan, Sr. David Bravo, propone  

el cambio de nombre de la siguiente iniciativa de inversión, debido a observaciones 

de la SUBDERE, manteniendo el mismo monto aprobado por gastos de mantención 

y operación:: 

 

Nombre Original : “Construcción Aceras Distintos Sectores y Hermoseamiento 2º 

Tramo Av. Cementerio, San Rafael” 

 

Nombre Actual : “Reposición de Aceras Distintos Sectores y Hermoseamiento 

Av. Cementerio Sector Sur” 

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

3.10 COMETIDO CONCEJALES  

 

Sra. Alcaldesa informa que llegó invitación al Encuentro Nacional de Concejales 

“Descentralización, ciudadanía activa y poder local” a desarrollarse en Osorno 

entre el 29 de mayo y el 01 de junio de 2018 y organizado por la Asociación 

Chilena de Municipalidades. 

 

H. Concejo Municipal aprueba la asistencia de los concejales Yáñez, Pacheco, 

Díaz y Moraga. 

 

 

 

 

4.- CUENTA SRA. ALCALDESA  

 

La Sra. Alcaldesa entrega la siguiente cuenta: 

 

1.- FIRMA DE CONVENIO CON SOCIEDAD CONSULTORA SUMA LTDA. 

DE TALCA 

 

  Para la nivelación y certificación de estudios básicos y medios para 72 Alumnos 

Adultos de la Comuna, y se impartirá en la Escuela San Rafael.  

- La duración de este convenio es de 7 meses, desde el mes de Mayo a Noviembre 

del año 2018.  

 

 

2.- FUNCIONARIOS QUE DEJAN DE LABORAR EN LA MUNICIPALIDAD Y 

NUEVA CONTRATACION: 

 

- Dr. Rolando Escobar Morales, Psicotécnico de la Dirección de Tránsito, renunció 

el 11.05.2018- 

- Asume Dr. Ricardo Rafael Rivera Peñaherrera, a contar el 14.05.2018 
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3.- SE REALIZÓ LA INAUGURACIÓN DEL PROYECTO DE GENERACIÓN 

DE ENERGIA SOLAR, “PARQUE FOTOVOLTAICO LOS PATOS”, EL DIA 

JUEVES 10 DE MAYO DE 2018, UBICADO EN SECTOR HUILLIBORGOA, Y 

QUE BENEFICIARÁ CON ENERGÍA LIMPIA A LA COMUNIDAD LOCAL Y 

AL SISTEMA DE INTERCONECTADO NACIONAL. 

 

- Con la presencia de la Ministra de Energía Sra. Susana Jiménez Schuster, el 

Intendente Sr. Pablo Milad Abusleme, Seremi de Energía Sra. Anita Prizant Serón, 

Consejero Regional Sr. Cesar Muñoz Vergara y empresarios de la región. 

- La planta generadora de energía solar, compuesta de 15.520 paneles solares 

producirá 3 mega wats y ocupará una superficie de 10 Hectáreas.  

 

 

4.- VISITA PROTOCOLAR SE RECIBIÓ EL JUEVES 10 DE MAYO, DEL 

NUEVO SUBPREFECTO DE LA BRIGADA DE DELITOS SEXUALES EL SR. 

MARCELO MUÑOZ SANDOVAL Y DEL COMISARIO RODRIGO 

GONZÁLEZ 

Dieron a conocer la Ley 21.057, que regula las entrevistas grabadas en video y, 

otras medidas de resguardo a menores de edad víctimas de delitos sexuales. 

 

 

5.- CELEBRACIÓN COMUNAL DEL DÍA DE LA MADRE EN EL GIMNASIO 

MUNICIPAL, EL DIA VIERNES 11 DE MAYO, CON GRAN SHOW 

ARTISTICO.  

 

- Con actuación del Charro Camilo Hernández, Pancho Quinteros, y  Grupo 

Tropical “Los Domadores”. 

- Asistencia de los Honorables Diputados Sres. Pablo Lorenzini B., Pablo Prieto L., 

Consejero Regional Sr. Rodrigo Sepúlveda E., los Concejales Sres. Luis Moraga 

D., Norberto Díaz M., Marcela Pacheco M. 

- Se realizó homenaje a la Sra. Olga Sarabia por ser la más longeva de la comuna 

de San Rafael, con 97 años de edad, con 2 hijos, 6 nietos y 11 bisnietos. 

 

 

6.- VISITA AL SECTOR DE PANGUE ABAJO, PARA REVISAR EL ESTADO 

DEL PAVIMENTO, EL DÍA 10 Y 11 DE MAYO.  

 

- Primeramente, con el Inspector Fiscal de Vialidad Sr. Víctor Zúñiga, el Residente 

a cargo de la pavimentación Sr. Carlos Espinoza y D.O.M. 

- Y después con el Sr. Domingo Godoy, de la Constructora Santa Fe, con quien se 

tomaron acuerdos para mejorar el estado del pavimento, por lo cual se esperará a 

que se entregue la resolución de la recepción del pavimento.  

 

 

7.- ENTREVISTA CON SUBSECRETARIO DE SALUD Y MINISTRA 

SECRETARIA GENERAL DE GOBIERNO, SRA. CECILIA PEREZ JARA,  EL 

DIA LUNES 14 DE MAYO 

 

- Para solicitar la reposición de una ambulancia. 

- Reponer el Carro Policial para la Tenencia Carabineros de San Rafael.  
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8.- REUNIÓN DE TRABAJO CON EL NUEVO SEREMI DE OBRAS 

PÚBLICAS SR. FRANCISCO DURÁN RAMÍREZ, EL DIA MARTES 15 DE 

MAYO, EN LA MUNICIPALIDAD. 

 

- Se solicitó pavimentos de caminos para que se incorporen en el Quinto Convenio 

de Conservación Global entre el Ministerio de Obras Publicas y el Gobierno 

Regional, como es: Antiguo Longitudinal Norte desde Av. Cementerio hasta puente 

de Ojo ferroviario, Sector Las Paredes con unión Sector Los Maquis, camino La 

Reserva Sector Pangue Arriba.  

- Además, considerar con otra fuente de financiamiento, la pavimentación del 

camino acceso a Panguilemito Norte con Población Sur (Antiguo Longitudinal con 

Villa Unión El Esfuerzo de por medio), y Avda. Oriente, Avda. San Rafael hasta 

Puente Los Robles. 

 

 

9.- ASISTENCIA A LA PRESENTACIÓN DEL PROGRAMA DE 

"MEJORAMIENTO DE LA GESTIÓN HÍDRICA" EJECUTADO POR EL 

CENTRO DE INVESTIGACIÓN Y TRANSFERENCIA EN RIEGO Y 

AGROCLIMATOLOGÍA DE LA UNIVERSIDAD DE TALCA Y FINANCIADO 

POR LA EMPRESA ENEL GENERACIÓN CHILE, EL DIA JUEVES 17 DE 

MAYO EN SALON PARROQUIAL DE SAN CLEMENTE. 

 

- Es un Programa que se va a desarrollar en las comunas de San Clemente y San 

Rafael y que estará orientado a pequeños agricultores con el objetivo de optimizar 

el uso del agua en el riego, y su ejecución se coordinará con el PRODESAL de 

nuestra comuna. 

 

 

10.- INAUGURACIÓN DEL PROYECTO “REPOSICIÓN SALA DE 

ORQUESTA INFANTIL ESCUELA SAN RAFAEL” FINANCIADO POR UN 

CONVENIO FIRMADO CON EL MINISTERIO DE EDUCACIÓN POR UN 

MONTO DE $57.630.897. 

 

- Asistieron el Seremi de Educación Sr. Jaime Suarez Parra; el Director Provincial 

de Educación Sr. Oscar Gálvez Rebolledo, los Sres. Concejales Luis Moraga D., 

Basilio Pérez D. y David González G.,  

- Las nuevas instalaciones, serán ocupadas por la Orquesta Infantil y la Banda 

Instrumental, reúne a 80 estudiantes desde 1º a 8º básico. 

 

 

11.- CONMEMORACIÓN DE LAS GLORIAS NAVALES, CON 

PARTICIPACION DE TODAS LAS ESCUELAS DE NUESTRA COMUNA. 

REALIZADA EN EL GIMNASIO MUNICIPAL, EN EL DIA DE AYER: 

 

- Debido al intenso frío, se decidió realizar la Ceremonia en el Gimnasio 

Municipal,  

- Destacó la actuación de alumnos con declamación, danza, canciones. Premiación 

de Concursos de Pintura y Sembrando Conciencia Ambiental.  – Asistió el 

Concejal Luis Moraga N., Directores Escuelas, Jefe(s) Retén San Rafael, 

Dirigentes de Afudenar, Profesores, Apoderados. 
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- Finalizó con el Desfile de Honor, por cada uno de los Estandartes de las Escuelas 

de la comuna, amenizada por la Banda Instrumental de la Escuela de San Rafael 

 

 

12.- INICIO DE EJECUCION DE NUEVOS PROYECTOS CON LA 

ENTREGA DE TERRENO:  

 

a) “Recambio de Luminarias Públicas por luminarias con tecnología LED, 

Sector Urbano Norte”. 

 

EMPRESA ADJUDICADA: Importadora y Exportadora CLEVER LTDA. 

MONTO ADJUDICADO: $101.164.211 

PLAZO ADJUDICADO: 60 días  

ENTREGA DE TERRENO: 03 de mayo de 2018 

DESCRIPCIÓN: Recambio de Luminarias de Sodio por luminarias con tecnología 

LED en los sectores Av. Cementerio, Villa Don Sebastián, Villa Bicentenario y 

Villa Nueva Vida.  

 

b)“ Construcción Espacio Deportivo Villa San Eduardo” 

 

EMPRESA ADJUDICADA: Comercial Garcés Silva Ltda. 

MONTO ADJUDICADO: $88.649.998 

PLAZO ADJUDICADO: 105 días  

ENTREGA DE TERRENO: 02 de mayo de 2018 

DESCRIPCIÓN: El proyecto considera la Construcción de un espacio deportivo el 

cual considera la construcción de un anillo para trotar, que envuelve una cancha de 

pasto sintético con cierre perimetral, además de un espacio que posee tres máquinas 

de ejercicio y un juego modular. 

 

 

13.- ACTIVIDADES PROXIMAS SEMANAS: 

 

Viernes 25/05/2018 

12.00 hrs. Inauguración 1° Feria Patrimonial Estación, en la Placilla Avda. 

Poniente frente a Estación de Ferrocarriles. 

 

Miércoles 20/06/2018 

11.00 hrs.  Ceremonia Entrega Computadores Programa “Yo elijo mi PC”, y “Me 

conecto para aprender”, en el Gimnasio Municipal.  

  

 

 

 

5.-  INCIDENTES  

 

C. Marcela Pacheco:   

 

 Solicita un poco de asfalto para los eventos de San Rafael del Bajo. 

 

 Solicita cerrar el terreno municipal de Santa Irma, porque se forma un 

basural. 
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C. Nolberto Díaz:  

 

 Da a conocer que desde la Iglesia Evangélica hacia el sur hay basura que 

debe ser retirada. 

 

 Solicita instalar protecciones en la curva del camino a Santa Victoria, 

porque ya hay solo una vía ya que el camino está carcomido. 

 

 

 

C. Basilio Pérez: 

 

 Informa que aún están los escombros en la Avenida Cementerio con Calle 

3. 

 

 Indica que hace una semana se publicó la noticia que la empresa 

Microsoft demandó a un municipio por el uso de programas 

computacionales. Solicita se le informe en que situación está la 

municipalidad respecto a  este tema. 

 

 

 

C. David González:   

 

 Solicita instalar una señalética de “Curva Peligrosa” en Pangue Arriba, 

para los vehículos que van a Huencuecho, ya que se produjo un accidente 

y está muy peligroso.  

 

 Informa que la esposa del diputado Alvarez - Salamanca se ofrece para 

hacer clases gratuitas de yoga en la comuna. 

 

 

 

C. Luis Moraga:   

 

 Informa que camino a Villa Prat estaban botando escombros y  basura 

como colchones y sillones. 

 

 Da a conocer que los camiones que vienen de la planta de áridos pasan sin 

carpa y botan gravilla. Solicita fiscalización. 

 

 

 

 

C. Marisol Yáñez:   

 

 Solicita cambiar los letreros que están a la entrada de Palo Blanco y Los 

Maquis, e instalarlos en el costado  norte de la carretera. 
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 Recuerda que el fin de semana, la nueva enfermera del Cesfam dio la 

orden que la ambulancia solo estaba para los casos de riesgo vital y no 

para crónicos. Opina en desacuerdo, pensando que esta es una comuna 

rural. Además agrega que  la ambulancia no puede quedar con el 

combustible justo de una carga para todo el fin de semana largo. Opina 

que se debería consultar a los paramédicos que conocen la comuna y los 

pacientes. 

Sra. Alcaldesa indica que se ordenó que sean los paramédicos de turno 

quien evalúe si la ambulancia hace un traslado. 

 

 

Próxima sesión: miércoles 06 de junio de 2018. 

Finaliza la sesión a las 11:00 hrs.- 

 

 

 

 

 

 

 

 

        CLAUDIA DIAZ BRAVO   

          ALCALDESA 

 

FLOR VILLANUEVA MONTIEL 

   SECRETARIO MUNICIPAL  
 


